
 

令和 6年度 コミュティ・カレッジの実施状況（アンケート内容及び回答） 

この度の、受講の皆様には貴重なご意見を賜りお礼申し上げます。 

今年度は、754 名の方からアンケートの回答をいただき、ご意見をまとめ（一部抜粋）下

記のとおり回答させていただきます。 

 

【概 要】 

・今年度のコミュニティカレッジは、令和 6年 7月 2日から令和 7年 3月 9日までの期間、

愛媛県生涯学習センター他 3会場で実施しました。 

・全体の講座数は、36 講座、168 テーマ、定員 2,450 名に対し、参加申込は 2,086 名で、 

実受講者は 1,635 名でした。延べ参加者は、5,003 名でした。 

・会場別では、中予地区が、22 講座（3,907 名）、東予地区が、7講座（659 名）、南予地区

が 7講座（437 名）でとなっています。 

・申込者の男女の比率は、男性が 56％、女性が 44％で、年齢別では、70 代（43％）が最も

多く、次いで 60 代（27％）、80 代（14％）の順になっており、60 代以上が全体の 84％

を占めています。 

 

【今年度実施した特色のある講座】 

・最新医療講座では、コロナ禍以降初めて対面式の講座に加え、前年録画した内容を、会場

で視聴するなど、ビデオ視聴による講座を開催しました。 

・自然・科学講座では、体育館でドローンの体験を行うなど、最新機材を使用しての魅力あ

る講座を開催しました。 

・愛媛の風土・文化財講座では、石鎚黒茶の製造技術を学ぶと共に、実際に試飲をするなど、

体験型の講座にも取り組みました。 

・国際理解講座では、インドネシアに赴任中の青年海外協力隊員を講師に、ＷＥＢを使って

オンラインで講座を実施する等、異文化交流についての講座を行いました。 

・愛媛の研究機関講座では、窯業技術センター職員の指導による、砥部焼きの絵付けを体験

し作品を造る等、魅力的な内容にも努めました。 

・健康福祉介護の講座では、講師と受講生が一体となって、楽しみながら学べる参加型の講

座を実施しました。 

・ふるさとおもしろ講座では、地域の魅力を再発見するため、現地学習会を、例年どおり開

催しました。他、現地学習会として、昨年に引き続き、愛媛県花き研究指導センターでの

現地研修、愛媛県美術館での博物館講座、さらには、県立とべ動物園での環境講座など、

現地に出向いての講座を積極的に開催しました。 

・東予地区で、初めて現代社会講座（法律・経済）を開催し、大変好評でした。 



【講座全体での主なご意見等】 

・来年度も、継続して実施をお願いします。（多数） 

・毎回興味深く聴講させていただきました。次年度も是非参加します。（多数） 

・質疑応答の時間を確保してほしい。（多数） 

・録画配信やオンラインでの視聴可能な講座を増やしてほしい。 

（一方で、オンラインよりは、会場での受講の方が集中できる） 

・最近県内で頻繁に地震があったので、地震や防災等のテーマを希望します。 

・最近社会問題となっている、新手の犯罪やインターネット犯罪等の内容を学びたい。 

・講座の回数や、現地での学習会を増やしてほしい。 

・毎年、グレードアップした内容で実施してほしい。 

・どのテーマも、今の時代に必要な内容ですが、受講生が少ないのが残念です。 

・最新医療に関する講座を希望します。 

・中予での講座を、東予、南予でも開催してほしい。 

・一つのテーマを一人の講師が、5回～6回程度連続して講義していただくものもがあれば

ありがたい。 

・4月から開講する講座があるとありがたい。 

 

【各講座別のご意見等】 

文学講座 

・近現代文学に関するテーマを扱った講座があればありがたい。 

・資料に沿った解説もいいが、講師の意見や資料以外の講師のお話も聞きたいです。 

歴史講座 

・県にゆかりのある将軍や城、歴史上の人物に焦点を当てていただけるとありがたい。 

・奈良、平安時代以降の歴史（文学、経済、歴史等）についてもっと知りたい。 

・戦国時代から江戸時代が一番興味があるので、次回取り上げてほしい。 

現代社会講座Ⅰ・Ⅱ（法律・経済） 

・弁護士の先生のお話を聴かせて頂き、大変勉強になりました。 

・遺産相続後に共有になった不動産の分割方法について知りたいです。 

・投資信託、新ニーサについて聞きたい 

・米国新大統領の日本に対する思惑で、日本経済がどのように動くのか？知りたい。 

・資産形成について、興味をもって学べました。 

国際理解講座 

・紛争地域の話を聞く機会があれば聞いてみたい。 

・時事的なテーマ（韓国情勢等）もあればありがたい。 

 

 



自然・科学講座 

・皆勤賞をとれなくて残念でした。オンラインが可能であれはばオンラインでしてほしい。 

・次回も期待しています。 

ふるさとおもしろ講座 

・井門町の豊島家や、荏原の渡部家等、古い建物や民家、街並みを見学したい。 

・「津田塾はどこか？」をテーマに取り上げてほしい。 

・あまり知られていない、愛媛の偉人を紹介してほしい。 

・地域の活性化のため、引き続き、ふるさとの文化、遺跡、伝統などを取り上げてほしい。 

・宇和島周辺の昔の暮らしについて、知りたい。 

愛媛の文学・歴史講座 

・全国でも珍しい少年式が、なぜ愛媛県で普及され始めたのか？その詳細な成り立ちと経緯

について、知りたい。 

・漢詩が取り入れられた歴史と普及について 

・明治期に取り入れられた「教育勅語」と教育の普及のされ方について 

・内子ゆかりの多くの若者を国内外に羽ばたかせた教育組織「内子尚武会」について 

・素晴らしい実績をお持ちの方にも、講師として参加していただいたら良いと思う。 

愛媛の風土・文化財講座 

・年々過疎化が進んでおり、地域の風土や文化が失われつつあります。優れた伝統・文化・

歴史を残すことは大変重要であり意義があると思います。 

・学習センター近くにある、八塚古墳跡，荏原城跡について取り上げてほしい。 

・古墳や埴輪等を取り上げてほしいです。 

・田舎の街並みや歴史、古い庄屋の歴史等が知りたいです。 

愛媛の博物館講座 

・「船の眺め方」のテーマは、非常に興味がありとてもよかったです。 

・興味のある講座が多いので、もっと多くの人の目にふれるところにパンフレットがあれば

いいと思う。 

・人物博物館が箱物化しているようなので、イベント展示や常設展示の解説会等を実施して

はどうか。 

愛媛の研究機関講座 

・人生 100 年時代、いきいき生きるとは、他の講座でもやっているが、如何に生きるかの研

究なされているか？ そのような研究機関があるなら取り上げてほしい。 

愛媛の埋蔵文化財講座 

・県内にある重要文化財、国宝を現地に出向き見たい。また、それらの魅力や見るポイント

を教えてください。 

 

 



環境講座 

・食品ロスゼロに向けた取り組みや、ごみ減量、リサイクル等の講座もお願いしたい。 

・最先端の情報がほしいです。 

くらしの安全・安心講座 

・地震に関しては、閉じ込められた時の対策や普段の行動で避けられるかもしれない習慣づ

け等、きめ細かなお話があると、生き延びられるという手立てが学べると思う。 

・センターの方が親切にお世話してくださり感謝です。いつも良い講座をありがとうござい

ます。 

・病気予防の内容をテーマにした講座を取り上げてほしい。 

なるほど県政講座 

・四国の人口が北陸新幹線沿線の県庁所在地よりも多いのに驚いた。四国四県の県民に、 

もっと新幹線の有用性を知らせていくべきだと思う。 

・伊予灘ものがたり号も、新幹線も、それぞれの役割があることを、広く理解されるように、

イベントや広報などで進めてほしい。 

・国、県、市が予算計上して実施している事業については、県民一人ひとりに、このような

機会を通じて丁寧にお話をして、皆の意見に耳を傾けるべきと思います。 

ふるさとの森林講座 

・木造住宅が増加する中で、木が重要だと思っています。 

・将来は、木造製造の担い手がいなくなるのではないかと心配しています。 

・森林の一部である「竹林」について、整備方法、処置方法等を教えて頂きたい。 

・放置竹林が多く、災害の際、土砂崩れの懸念もあり対策が急務と思います。 

食とくらしの講座 

・全ての講座の中で、この講座（食）に一番興味があるので、来年もお願いします。 

健康・福祉・介護講座 

・介護、身体の整え方、心の整え方やその体操を教えて頂きたい。 

・認知症予防のために教えて頂いたことに気を付けて、実践してみようと思います。 

・介護をしている人達への寄りそい方について、教えて下さい。 

・介護をする立場の人が、同じ方向を向いて協力できるような工夫について教えてください。 

・介護を一人で抱え込まないような行政のありかたについて。 

・介護している人への社会的評価について。 

・肺がんや膵臓がんのお話は、とても良かったです。 

・大腸の検査や胃がんの基礎知識、ポリープができないための方法等について教えてほしい。 

法務局くらしの講座 

・大変参考になり、ありがとうございました。 

 

 



役に立つがん講座 

・高齢者が罹患しやすい疾患（肺炎、腰痛、パーキンソン病等）にフォーカスした講座を 

お願いします。 

・高齢になると「たいがん」が気になるので、詳しく知りたい。 

・がんに関する最新の治療等についての講座を希望します。 

最新医療講座（動画視聴及び対面） 

・内容について大変勉強になり満足しています。録画視聴もいいですが、対面での講義は、

特に気持ちが乗って、より実りのある講義でした。ありがとうございました。 

・医療の進歩に伴い、最新の医学情報にアップデートしたものをお願いします。 

・今年度は、録画視聴でも資料があり、大きいスクリーンで見えたのでありがたかったです。

次年度も是非お願いします。 

・今回の様なＶＴＲによる講座も良いと思うが、自宅のＰＣで見られるともっと良いと思う 

・高齢化社会を迎えて、これからは医療の知識が必要になってくるので、どうしてもこの講

座を開催してほしい。 

・目の病気、治療、手術等について 

・録画の音量（最新医療講座 3回目）がハウリング気味で少し聞き取りにくかった。 

・文字が小さくて読みづらい資料があったので改善してほしい。 

現代教養講座（放送県民大学） 

・来年も楽しい講座を是非お願いします。参加させていただきます。 

・説明が良く分かり、とても身についた感じがしました。ありがとうございました。 

・講座内容は、興味深いものばかりでした。 

・どの講座も資料が多く、分かりやすく勉強になりました。ありがとうございました。 

                               

 

【回 答】 

＊皆様から、貴重なご意見やご要望等を頂きありがとうございました。 

毎年開催される講座を楽しみにしており、来年は皆勤賞を目指して頑張りたいという、意

欲的なご意見も多数いただいており、主催者として、心強く励みにもなります。 

 

・良い講座でありながら、参加者が少ないのではないか、というご指摘もありました。受講

生への参加の呼びかけや周知につきましては、例年、多くの方に参加いただけるように、

これまでに参加していただいた方々には、パンフレットを送付するとともに、県内関係団

体等への依頼はもとより、新聞広告やHPでの周知等、あらゆる方法での周知に努めてお

ります。しかしながら、会場によっては参加者が少ない場合もありますので、今後は、こ

れまでの周知に加え、東予、南予地区には、新聞に折込チラシを挿入する等、きめ細かな

呼びかけを行うよう努めてまいります。 



・講座内容に対する要望等については、可能な限り、皆様の意向に沿えるように、講師の先

生のご指導等を頂きながら、検討させていただきます。 

・また、質疑応答の時間を確保することについては、講師のご理解を得ながら一定確保に努

めていますが、講座によっては、難しい場合もありますのでご理解ください。 

・地震等地域防災関係や、社会問題化しているネッ犯罪などのテーマについては、時代のニ

ーズを反映した学習テーマとして、今後、取り上げたいと考えています。 

・また、ネット環境の普及に伴い、オンラインでの講座を希望される方も多いことから、同

時配信や録画配信、さらには、別会場での同時視聴等、より多くの方が視聴参加できるオ

ンライン講座について、検討していきたいと考えています。 

・その他、多様なご意見、ご要望をいただいておりますが、すべての案件に、早々の対応は

難しいところですが、皆様からのご意見等を参考にしながら、一人でも多くの方に参加し

ていただけるよう、魅力のある、よりよい講座に向けて引き続き取り組んでまいります。 

 

【おわりに】 

学習センターでは、県民の皆様の実社会において必要な知識や技術等を習得するための 

「学びの場」、「学び直しの場」として、また、生涯学習の拠点として、様々な学習の場を 

提供することはもとより、公民館や大学、その他の教育機関等との相互間の情報共有や 

ネット配信など、連携・協力にも一層努めてまいりたいと考えています。 

なお、県生涯学習センターでは、当センターで開催している講座以外にも、県内で開催さ

れる様々な「生涯学習情報（講座、イベント等）」を当センターHP（（ーーペーージ）でご案

内していますので、是非ご利用ください。 

令和 7年 4月 

愛媛県生涯学習センター 

指定管理者（株）レスパスコーポレーション 


